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Biden mantém 
vantagem sobre 
Trump nas eleições

Petrobras reduz
politica de preços 
dos combustíveis

Tribunal nega pedido 
de ”Maneko”, e prefeito 
permanece afastado

Comissão chega a Roraima para 
acompanhar emergência yanomami

Bolsonaro 
teve encontro 
secreto com 
ministro do TSE

Professores terão cursos 
de educação financeira

Governo muda regras de acesso a 
documentos com sigilo de 100 anos

Rio Pavuninha recebe 
limpeza, na Barra Olímpica

PF e Receita Federal fazem 
operação contra fraude 
fiscal de R$ 4 bilhões

Dia Internacional 
contra a Homofobia 
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A proposta é monitorar ações realizadas na Terra Indígena Yanomami em meio ao estado 
de emergência em saúde, decretado em janeiro em razão de grave crise sanitária.

o novo modelo adotado pela 
empresa permite que sejam 
feitos ajustes que levam em 
conta fatores internos e regio-
nais. 

“Mantenho a decisão por seus próprios 
fundamentos” determinou o magistrado ao 
analisar pedido feito por Maneko para re-
tornar a função de prefeito

A quebra de sigilo de asses-
sores do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) mostra uma 
troca de mensagens em 
que é citado um encontro 
sigiloso no Palácio da Al-
vorada entre o então man-
datário e o ministro do TSE

“Toda a sociedade tem o di-
reito de enxergar, às claras e 
com nitidez, o que as som-
bras do autoritarismo e da 
tecnocracia querem es-
conder”, disse Lula.

“Hoje antecipamos os 
trabalhos da limpeza do 
Rio Pavuninha.”Destaca 
a subprefeita de Jaca-
repaguá, Marli Peçanha

A data também objetiva 
conscientizar a sociedade 
civil e o poder público da 
necessidade de ações afirm-
ativas que garantam a efe-
tividade dos direitos já con-
quistados, além de pautar 
outras demandas da luta 
LGBTQIAPN+.

A última pesquisa coletou 
respostas de 4.410 adultos 
americanos em todo o país.

Na ação, foram mobilizados 280 
policiais federais e servidores da Re-
ceita Federal para a execução de 59 
mandados de busca e apreensão e 
de ordens judiciais expedidas pela 
Justiça Federal

A meta é levar os cursos também aos 
estudantes do ensino médio.



Governo Lula é aprovado 
por 43% e reprovado por 
24%, diz pesquisa CNT
Levantamento constata ainda otimismo dos brasileiros, com 
perspectiva de melhora para emprego, saúde e educação

Para 43% dos brasileiros, 
a atuação do governo 
Lula (PT) tem sido ‘óti-
ma ou boa’, outros 28% 
a consideram ‘regular’ 

e 24% a avaliam como ‘ruim ou 
péssima’. É o que mostram os 
resultados da 158ª Pesquisa CNT 
de Opinião, realizada em parce-
ria com o Instituto MDA, publica-
da nesta terça-feira (16).
A avaliação positiva é maior entre 
as mulheres (44%); aqueles que 
ganham menos de dois salários 
mínimos (48,6%); e moradores 
da região Nordeste (55%). A 
aprovação também é maior en-
tre o eleitorado católico (49,8%), 
ante os evangélicos (29,5%). 
A pesquisa também aponta que a 
aprovação do desempenho pes-
soal do presidente Lula chegou a 

57%, índice semelhante ao regis-
trado por Jair Bolsonaro (PL) em 
seu primeiro mês de governo. No 
entanto, para 46,5% dos entrevis-
tados, Lula está se saindo melhor 
que a gestão Bolsonaro. Outros 
22% consideram igual e 26,7% 
avaliam como pior.
Quanto às expectativas para os 
próximos seis meses, 45% dos en-
trevistados pontuaram que a situ-
ação do emprego deve melhorar 
com o governo Lula, outros 40% 
na saúde, segurança (34%), renda 
mensal (36%) e educação (43%).
A pesquisa realizou 2.002 entre-
vistas de forma presencial entre 
os dias 11 a 14 de maio de 2023. A 
margem de erro do levantamento 
é de 2,2 pontos percentuais para 
mais ou para menos e o nível de 
confiança é de 95%.

Lula (Foto: Ricardo Stuckert/PR)

Governo muda regras de acesso a 
documentos com sigilo de 100 anos

Astrônomos usaram o Telescópio Es-
pacial James Webb para observar um 
cometa raro em nosso sistema solar, 
fazendo uma descoberta científica 
há muito esperada e tropeçando em 
outro mistério ao mesmo tempo.
Pela primeira vez, foi detectada água em 
um cometa do cinturão principal, ou um 
cometa localizado no cinturão principal 

de asteroides entre as órbitas de Mar-
te e Júpiter. A descoberta veio após 15 
anos de tentativas de astrônomos usan-
do diferentes métodos de observação.
O observatório espacial detectou 
vapor de água em torno do come-
ta Read, o que sugere que o gelo 
pode ser preservado em uma parte 
mais quente do sistema solar.

Joaquim Barbosa engrossa o lobby pela 
indicação de ministro negro ao STF

Lula defende transparência 
e fortalecimento da LAI
Presidente participou de seminário e elencou desafios

Presidente Lula editou 3 decretos sobre acesso a informações públicas

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva assinou, nesta 
terça-feira (16), três decre-

tos que tratam da transparência e 
do acesso a informações públicas. 
Entre eles, está o texto que atu-
aliza a regulamentação da Lei de 
Acesso à Informação (LAI) (Decre-
to nº 7.724/2012) e faz mudanças 
em relação ao sigilo de 100 anos 
previsto para informações pes-
soais relativas à intimidade, à vida 
privada, à honra e à imagem.
Segundo a Controladoria-Geral da 
União (CGU), a medida esclarece 
como a proteção de informações 
pessoais deve ser conciliada com o 
direito de acesso à informação.
O decreto atual determina que essas 
informações são de acesso restrito 
a agentes públicos legalmente au-
torizados e à pessoa a que se refer-
irem, independentemente de classi-
ficação de sigilo, pelo prazo máximo 

de 100 anos a contar da data de sua 
produção. De acordo com a CGU, o 
novo decreto mantém esse entendi-
mento, mas acrescenta que isso não 
implica a restrição ao inteiro teor do 
documento, caso ele seja objeto de 
pedido de acesso público.
“Assim, sempre que viável, o órgão 
ou entidade pública deverá realizar 
a ocultação, a anonimização ou a 
pseudonimização das informações 
pessoais relativas à intimidade, à 
vida privada, à honra e à imagem, 
garantindo acesso ao restante do 
documento”, explicou a CGU.
A assinatura dos atos ocorreu durante 
evento promovido pela Controlado-
ria-Geral da União (CGU), em Brasília, 
em comemoração aos 11 anos de 
vigência da Lei de Acesso à Infor-
mação (LAI). Para o presidente Lula, 
a transparência é fundamental para 
que o poder público “não adoeça”.
“A transparência não deixa que 
a máquina pública morra, pouco 
a pouco, nas decisões tomadas a 

portas fechadas ou nas ações que 
ninguém tem a decência de explic-
ar. Ela não permite que dados e 
documentos que poderiam salvar 
vidas, que poderiam ajudar os ci-
dadãos a exercerem seus direitos, 
fiquem trancados a sete chaves em 
alguma gaveta de órgão público. 
Por isso, comemorar os 11 anos da 
Lei de Acesso à Informação, a LAI, 
é celebrar a luz que dá a vida e pre-
vine as doenças do Estado, é reaf-
irmar que toda a sociedade tem o 
direito de enxergar, às claras e com 
nitidez, o que as sombras do autor-
itarismo e da tecnocracia querem 
esconder”, disse Lula.
O segundo decreto assinado pelo 
presidente trata sobre o Conselho 
de Transparência, Integridade e 
Combate à Corrupção e o tercei-
ro cria o Sistema de Integridade, 
Transparência e Acesso à Infor-
mação e a Política de Transparên-
cia e Acesso à Informação da Ad-
ministração Pública Federal.

Por Andreia Verdélio 

Por Paula Laboissière 

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva participou nesta 
terça-feira (16) da aber-

tura do seminário Transparência 
e Acesso à Informação: Desafios 
para uma Nova Década. No even-
to – comemorativo aos 11 anos 
de vigência da Lei de Acesso à 
Informação (LAI), Lula lembrou 
que, quase 35 anos após a prom-
ulgação da Constituição de 1988, 
a sociedade brasileira ainda se 
depara “com sombras do passa-
do, com pessoas que acham que 
o Estado pertence a uma elite 
dissociada da sociedade, com au-
toridades que acham que não de-
vem prestar contas a ninguém”.
“A verdade é que sem transpar-
ência não há democracia e o 
acesso à informação como di-
reito fundamental previsto na 
nossa Constituição precisa estar 

cada vez mais presente na vida 
de cada cidadão e na cultura de 
cada agente público”, disse Lula.
Durante o evento, Lula afirmou 
que a LAI foi “estuprada” ao lon-
go dos últimos anos e que o gov-
erno tenta agora recuperar o que 
se referiu como “cultura do tra-
balho às claras”.
“Quero fazer menção ao Dia Inter-
nacional do Combate à Violência 
contra Crianças e Adolescentes. Por 
isso, não poderia faltar, neste dia de 
hoje, a um ato em que a gente veio 
reforçar e defender uma criança de 
apenas 11 anos que é a Lei de Aces-
so à Informação, que foi estuprada 
há pouco tempo atrás e que nós es-
tamos hoje recuperando, para que 
o povo brasileiro veja essa criança 
se transformar em adulto e viver o 
resto da vida exigindo que esse país 
seja cada vez mais sério no trato da 
coisa pública”, destacou Lula.
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Assessor cita nome de Carlos Horbach; dias depois, corte 
eleitoral arquivou caso dos disparos em massa de WhatsApp

Bolsonaro e ministro do TSE 
tiveram encontro secreto antes de 
julgamento, mostram mensagens

A quebra de sigi-
lo de assessores 
do ex-presidente 
Jair Bolsonaro 
(PL) mostra uma 

troca de mensagens em que 
é citado um encontro sigiloso 
no Palácio da Alvorada entre 
o então mandatário e o min-
istro do TSE (Tribunal Superi-
or Eleitoral) Carlos Horbach.
De acordo com o diálogo, 
esse encontro teria ocorrido 
na manhã do dia 16 de out-
ubro de 2021, um sábado. Não 
há registro dessa reunião na 
agenda oficial de Bolsonaro.
“Precisamos operacionalizar 
buscar o ministro do TSE onde 
ele estiver e trazer sem apa-
recer”, escreve, na véspera do 
encontro, Célio Faria, então 
chefe do gabinete pessoal de 
Bolsonaro e que se tornaria 
ministro da Secretaria de 
Governo em 2022.
A mensagem é enviada para 
Mauro Cid, então ajudante 
de ordens de Bolsonaro, que 
teve os sigilos bancário, fis-
cal e telemático quebrado 
por ordem de Alexandre de 
Moraes, do STF (Supremo 
Tribunal Federal).
Mais cedo naquele dia, 
Célio Faria havia escrito a 

Cid para falar do encontro. 
“O chefe precisa falar com 
uma pessoa neste final de 
semana. Preciso saber o 
horário e a pessoa pediu 
para um carro ir buscá-lo.”
Nas duas mensagens subse-
quentes, Faria diz que a re-
união ocorreria no Alvorada 
e escreve o nome do minis-
tro Carlos Horbach.
Às 9h12 do dia seguinte, sába-
do, Mauro Cid manda uma 
mensagem a Célio com os diz-
eres: “Min TSE com o Pr”. Pr 
é a sigla para “presidente da 
República”, usada pelos dois.
Procurados por meio da as-
sessoria, Horbach e Bolsonaro 
não se manifestaram. A defe-
sa de Mauro Cid disse que vai 
se manifestar nos autos do 
processo. A Folha não con-
seguiu falar com Célio Faria.
O mandato de Horbach no 
TSE termina nesta quin-
ta-feira (18), e recente-
mente ele informou ter ab-
erto mão da recondução.
Como Horbach havia se posi-
cionado a favor de Bolsonaro 
e seus aliados em julgamen-
tos importantes, a sua per-
manência —que em última 
instância depende de indi-
cação do Planalto— já era 
dada como improvável antes 
de sua desistência formal.
Um dos julgamentos em que 

o ministro se posicionou a 
favor do ex-presidente ocor-
reu em 28 de outubro de 
2021, 12 dias após o suposto 
encontro no Alvorada.
Naquele dia o TSE decidiu 
rejeitar a cassação de Bol-
sonaro e do vice, Hamilton 
Mourão, por participação 
em esquema de disparo 
em massa de fake news 
nas eleições de 2018.
A maioria da corte eleitoral 

concluiu que foi comprovada 
a existência de um esque-
ma ilícito de propagação de 
notícias falsas via WhatsApp 
em 2018 para beneficiar 
Bolsonaro, mas avaliou que 
não se demonstrou gravi-
dade suficiente para cassar 
a chapa vencedora.
Diferentemente da maioria, 
Horbach e Sérgio Banhos 
entenderam que não fo-
ram apresentados elemen-

tos que permitiam chegar à 
conclusão de que houve al-
gum tipo de disseminação 
de fake news em benefício 
do ex-presidente.
Nesse julgamento, o TSE 
também fixou uma tese para 
orientar a Justiça Eleitoral em 
julgamentos sobre esquemas 
de disseminação de fake news 
via aplicativos de mensagens.
A orientação estabelece 
que é possível enquadrar 

esse tipo de esquema como 
abuso de poder político e 
também como uso indev-
ido dos meios de comuni-
cação passíveis de levar à 
cassação de mandato.
Nesse ponto, apenas Hor-
bach divergiu. Ele afirmou 
que não concorda com a 
ideia de considerar o abuso 
em aplicativos de mensa-
gens como uso indevido dos 
meios de comunicação.

Por Fabio Serapião
 e Ranier Bragon

O ministro do Tribunal Superior Eleitoral Carlos Horbach - TSE/divulgação

Parte da bancada do PL vai 
votar a favor da nova regra 
fiscal, diz Valdemar Costa Neto
Presidente do partido deu entrevista ao 
Estúdio i nesta terça-feira (16).

Foto: Reprodução/GloboNews

Valdemar Costa Neto, presidente do PL, em entrevista ao Estúdio i

O presidente do PL, 
Valdemar Costa 
Neto, afirmou que 

parte da bancada do partido 
na Câmara deve votar a favor 
da nova regra fiscal - de 25 a 
30 parlamentares, segundo 
sua estimativa. A afirmação 
foi feita em entrevista ao Es-

túdio i, da GloboNews, nesta 
quarta-feira (16).
Com 99 deputados, o PL tem 
a maior bancada da Câmara.
De acordo com Costa, há 
um grupo de parlamentares 
do PL que deve apresentar 
propostas no dia da votação 
do novo arcabouço fiscal, e 

que a bancada deve votar 
contra o pedido de urgência 
na tramitação do projeto.
Costa disse que, ideologica-
mente, os parlamentares do 
partido são de direita, mas 
que podem votar com o gov-
erno em pautas que consid-
erem de “interesse público”.

Governo consegue blindar salário mínimo 
e Bolsa Família na nova regra fiscal

Após muita nego-
ciação, o deputa-
do federal Cláudio 

Cajado (PP-BA), relator da 
proposta de arcabouço fis-
cal, a nova regra fiscal,  que 
substitui o teto de gastos, 
apresentou às lideranças 
da Câmara o esboço do 
relatório do projeto, na noite 
desta segunda-feira (15).
Dois pedidos do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva fo-
ram contemplados, explicou 
o relator:   
“O salário mínimo e Bol-
sa Família são excepcion-
alizados. O Bolsa por ser 
uma despesa obrigatória, 
o salário mínimo porque 
houve acordo”, disse Caja-
do.
No entanto, o relator inse-
riu uma série de “gatilhos” 

no texto, ou seja, medidas 
de correção automática de 
despesas, caso a meta para 
as contas públicas não seja 
cumprida.
De acordo com Cajado, em 
caso de descumprimen-
to da meta por um ano, 
haverá proibição de:
a) Criar cargo, emprego ou 
função que implique au-
mento de despesa;
b) Alterar estrutura de car-
reira que implique aumen-
to de despesa;
c) Criar ou majorar auxílios;
d) Criar ou reajustar despe-
sas obrigatórias;
e) Conceder ou ampliar in-
centivos fiscais.
Se as metas foram descum-
pridas por dois anos, ficam 
proibidos, além de todas as 
medidas anteriores:

a) Aumento e reajuste de 
pessoal
b) Admissão de pessoal
c) Realização de concurso 
público
Caso as metas voltem a ser 
atingidas, as medidas deix-
am de valer.
O relator também alterou 
também a lista de exceções 
ao limite de gastos da regra 
fiscal, na comparação com 
o que foi proposto pelo 
governo. Entram na re-
gra despesas com Fundeb 
(Fundo da Educação Bási-
ca) e gastos federais com 
ajuda para estados e mu-
nicípios pagarem o piso da 
enfermagem.
O projeto do arcabouço fis-
cal substitui a Emenda Con-
stitucional 95, conhecida 
como teto de gastos. 
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Agência BrasilVOLTA AO MUNDO PF e Receita Federal fazem operação 
contra fraude fiscal de R$ 4 bilhões
Operação Gauteng envolve 280 policiais federais e servidores da Receita Federal 
para a execução de 59 mandados de busca e apreensão e de ordens judiciais

A PF e a Recei-
ta deflagram, 
na manhã des-
ta terça-feira 
(16/5), a Oper-

ação Gauteng, para desar-
ticular organização criminosa 
dedicada a fraudes fiscais 
com atuação nos estados 
do Rio Grande do Sul, Santa 
Catarina, Paraná e São Paulo.
Na ação, foram mobilizados 
280 policiais federais e ser-
vidores da Receita Federal 
para a execução de 59 man-
dados de busca e apreensão 
e de ordens judiciais expedi-

das pela Justiça Federal para 
o bloqueio de imóveis, contas 
bancárias e arrecadação de 
bens que venham a ser iden-
tificados em poder da organ-
ização criminosa.
Através de cruzamento de 
dados e de uso de infor-
mações de inteligência, a 
Receita Federal detectou 
indícios de que empresas 
inexistentes (de fachada, 
conhecidas como “noteiras”) 
emitiram R$ 4 bilhões em no-
tas fiscais falsas destinadas a 
grupos de empresas que at-
uam na cadeia de sucatas. 

Com base nas informações 
constatadas, a Polícia Fed-
eral instaurou inquérito em 
dezembro de 2021.
As investigações apontaram 
para a existência de um es-
quema de emissão de notas 
fiscais falsas para a obtenção 
de benefícios fiscais no seg-
mento de metais e sucatas, 
envolvendo diversas empre-
sas em, pelo menos, quatro 
Estados da Federação. Várias 
empresas foram abertas em 
nome de interpostas pessoas 
(laranjas), beneficiárias do 
Auxílio Emergencial, que mov-

imentaram quantias expressi-
vas em contas bancárias.
 Além de operações com 
sucatas, o operador do es-
quema transacionou bilhões 
em notas fiscais de ouro. 
Há suspeitas de que essas 
transações possam estar 
relacionadas a crimes de lav-
agem de dinheiro, extração 
ilegal de minérios, sonegação 
de impostos e outros delitos.
Os investigados poderão re-
sponder pelos crimes de or-
ganização criminosa, lavagem 
de dinheiro, uso de documen-
to falso e de sonegação fiscal.

Polícia Federal (Foto: Ag. Brasil)

Biden mantém 
vantagem sobre Trump 

nas eleições de 2024 
nos EUA, diz pesquisa

O presidente Joe Biden 
continua em vanta-
gem sobre os pos-

síveis adversários republi-
canos Donald Trump e Ron 
DeSantis à medida que a 
eleição presidencial de 2024 
nos Estados Unidos se apro-
xima, de acordo com a últi-
ma pesquisa Reuters/Ipsos.
Mas há riscos potenciais à 
frente para Biden caso a situ-
ação na fronteira sul dos EUA 
piore, mostra a pesquisa.
Entre os eleitores registrados, 
Biden superou Trump, seu 
antecessor na presidência, 
por seis pontos percentuais 
em um confronto hipotético, 
44% a 38%, com uma vanta-
gem que se abriu nos últimos 
meses. Em uma pesquisa da 
Reuters/Ipsos em meados 
de março, Biden estava cin-
co pontos à frente de Trump, 
depois de estar três pontos 
atrás dele em fevereiro.
A última pesquisa coletou 
respostas de 4.410 adul-
tos americanos em todo o 
país. Para os eleitores re-
gistrados, tinha um inter-
valo de credibilidade, uma 
medida de precisão, de 
dois pontos percentuais.
Nas primárias republicanas 
de 2024, Trump mantém 
uma liderança dominante 
sobre DeSantis, o gover-
nador da Flórida que deve 
anunciar sua candidatura 
nas próximas semanas.
Quarenta e nove por cento 
dos republicanos registra-
dos escolheram o ex-presi-
dente, mais que o dobro do 
apoio de 21% de DeSantis. 
O ex-vice-presidente Mike 
Pence foi apoiado por 5% 
dos republicanos, com o ex-
-governador da Carolina do 
Sul Nikki Haley, o empresá-
rio Vivek Ramaswamy e ou-
tros obtendo ainda menos. 
Cerca de 10% por cento dis-
seram que não sabiam qual 
candidato apoiariam.
Biden, um democrata que 
anunciou sua candidatura à 
reeleição no mês passado, 
teria uma ligeira vantagem 
com os eleitores indepen-
dentes sobre um oponen-
te republicano, mostrou a 
pesquisa, impulsionada por 
suas posições sobre o abor-
to e a violência armada.
Sessenta e três por cento dos 
eleitores registrados - incluin-
do 73% dos independentes - 
disseram que eram menos 
propensos a apoiar um can-
didato presidencial que apóia 
restrições severas ao aborto.

As opiniões dos democra-
tas sobre a política de ar-
mas também tiveram uma 
pontuação melhor entre 
os entrevistados, com 67% 
dos eleitores registrados 
dizendo que eram mais 
propensos a apoiar um 
candidato que apoiasse leis 
de armas mais rígidas.
Mas a questão dos migran-
tes que entram nos Estados 
Unidos vindos do México 
representa um perigo poten-
cial para o presidente.
Na semana passada, seu go-
verno suspendeu o Título 42, 
uma política da era da pan-
demia que impedia muitos 
migrantes de solicitar asilo, 
gerando temores de uma 
onda de tentativas de cru-
zar a fronteira. Autoridades 
americanas dizem que pena-
lidades mais duras para tra-
vessias ilegais e novos pro-
cedimentos de asilo devem 
impedir alguma migração.
Na pesquisa, 64% dos demo-
cratas e 93% dos republica-
nos disseram ser a favor de 
um candidato presidencial 
que apóia medidas mais du-
ras para proteger a fronteira. 
A maioria de ambos os parti-
dos também disse estar pre-
ocupada com o aumento da 
imigração devido à suspen-
são do Título 42.
O Arizona, que fica na fron-
teira dos Estados Unidos 
com o México, foi um es-
tado-chave nas eleições 
presidenciais de 2020. Bi-
den venceu Trump por 0,3 
pontos percentuais. As 
pesquisas mostram que a 
imigração é uma questão 
importante no estado.
Trump continua a enfrentar 
uma miríade de problemas 
legais. Na semana passada, 
um júri de Nova York con-
cluiu que Trump abusou 
sexualmente e difamou a 
escritora E. Jean Carroll há 
quase 30 anos e concedeu 
a ela US$ 5 milhões em da-
nos. Ele foi indiciado em 
Nova York em abril em um 
esquema envolvendo su-
bornos para a ex-atriz por-
nô Stormy Daniels.
Os entrevistados da pesqui-
sa que se autodenominaram 
independentes continuam 
insatisfeitos com os confron-
tos em potencial para 2024.
Em uma hipotética dis-
puta Biden-Trump, 15% 
dos independentes regis-
trados disseram que vo-
tariam em “algum outro 
candidato” e 9% disseram 
que não votariam.

Por Jason Lange/James 
Oliphant

A Fundação Nacional dos 
Povos Indígenas (Funai) 
afirmou em comunicado, 

nesta segunda-feira (15), que está 
analisando “todos os contratos 
vigentes” na procura de “incon-
sistências técnicas ou jurídicas”.
Em nota, a Funai afirmou que iden-
tificou “a ausência de qualificação 
de itens das cestas de alimentos 
distribuídos aos povos indígenas 
na ação de enfrentamento à Cov-
id-19” por parte da gestão do 
órgão indigenista no governo do 
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL).
A Funai disse que a gestão ante-
rior “não teve o devido cuidado 
prévio em respeitar e melhor 
atender as especificidades cul-

turais e hábitos alimentares dos 
diferentes povos”.
A declaração vem na esteira de 
uma série de reportagens do 
jornal O Estado de S. Paulo, que 
apontaram, por exemplo, com-
pra de 19 toneladas de bisteca, 
que seriam enviadas ao Vale do 
Javari apesar da ausência de lo-
cal para armazenamento e con-
servação dos produtos congela-
dos, mas que nunca chegaram 
às comunidades indígenas do 
Alto Solimões, no Amazonas.
Também foram apontados gastos 
de R$ 4,4 milhões em sardinha e 
linguiça calabresa para yanomamis, 
o que contrariaria orientação técni-
ca porque esses alimentos não são 
consumidos pelos indígenas, além 
de compras sem licitação no qual 

foram pagos R$ 260 pelo quilo de 
pescoço de galinha para indígenas 
da etnia Mura e funcionários da Fu-
nai em Manicoré/AM.
A Funai informa que nos primei-
ros meses da gestão atual iden-
tificou possíveis inconsistências 
no Relatório de Gestão anteri-
or, o qual fora submetido para 
apuração por parte dos órgãos 
de controle e auditoria inter-
na”, afirmou o órgão.
“Todos os contratos vigentes 
tanto nas 40 unidades descen-
tralizadas, quanto na Sede da 
Funai em Brasília, estão sendo 
analisados pelas áreas técnicas 
e, caso identificadas inconsistên-
cias técnicas ou jurídicas, as me-
didas cabíveis serão tomadas 
por esse órgão”, acrescentou.

Funai diz analisar todos contratos do governo 
Bolsonaro sobre envio de alimentos a indígenas
Órgão indigenista identificou “ausência de qualificação de itens das cestas
de alimentos distribuídos aos povos indígenas pela gestão anterior”

Por Bruno Kelly

Conselhos divergem de resolução do CNJ que 
prevê fechamento de hospitais de custódia

Entrou em vigor, ontem, 
uma resolução do Con-
selho Nacional de Justiça 

(CNJ) que prevê o fechamen-
to de hospitais de custódia 
em todo o país. Esses espaços 
foram criados para permitir 
o tratamento psiquiátrico 
com internação para pessoas 
que cometeram crimes, mas 
sofrem de doenças mentais. 
Ação conjunta do CNJ com o 
Ministério da Saúde, a medida 
tem gerado polêmica na inter-
net e entre especialistas.
Isso porque há o temor de que 
condenados por crimes graves, 
como estupro e homicídio, se-
jam levados para tratamento 
em hospitais do Sistema Único 
de Saúde (SUS) e passem a fre-
quentar os mesmos espaços 
que pacientes que não come-
teram delitos. A resolução do 
CNJ foi baixada para regulamen-
tar a Lei 10.216, a chamada Lei 
Antimanicomial, promulgada 

em 6 de abril de 2001.
No dia 10, Conselho Regional 
de Medicina do Distrito Federal 
(CRM-DF) se reuniu, com repre-
sentantes do Poder Judiciário, 
para discutir. A conclusão é que 
o fim dos hospitais de custódia 
e tratamentos psiquiátricos é 
um risco.
A psiquiatra e membro da Câ-
mara Técnica de Psiquiatria do 
CRM-DF, Maria Dilma Teodoro, 
adverte que a rede de saúde 
não possui condições para at-
ender esse tipo de doente. “É 
inviável colocar um paciente 
psicótico, grave, na enfermaria 
de clínica médica, sem ter uma 
equipe devidamente qualifica-
da para cuidar dessa pessoa. 
Com isso deixaremos de cum-
prir a Lei 10.216/01, que diz que 
temos que garantir o tratamen-
to para aqueles que sofrem de 
doença mental”, observa.
Em nota, o Conselho Region-
al de Medicina do Rio Grande 

do Sul (Cremers) afirmou que 
a decisão do CNJ não ouviu 
profissionais da saúde e vai pio-
rar a superlotação de hospitais. 
“A desativação dos hospitais 
forenses trará consequências 
trágicas à população, pois a id-
eia do CNJ é que esses pacientes 
sejam tratados em locais como 
hospitais gerais, Centros de 
Atenção Psicossocial (Caps) e 
Serviços Residenciais Terapêuti-
cos (SRT). Além de onerar a 
rede básica (...), a decisão ainda 
ignora a visão médica sobre a 
perícia, a internação, o acom-
panhamento e a avaliação dess-
es pacientes”, critica. Os consel-
hos de medicina de Goiás e São 
Paulo também se manifestaram 
contra a resolução.
O CNJ justifica, na resolução, 
que as alterações ocorrem em 
adequação aos princípios da 
dignidade humana e de garan-
tias previstas em tratados inter-
nacionais, como a Convenção 

Internacional Contra a tortura 
e Outros Tratamentos ou Penas 
Cruéis, Desumanos ou Degra-
dantes e a Convenção sobre Di-
reitos da Pessoa com Deficiên-
cia. O documento do conselho 
salienta, também, que quando 
ocorrer prisão em flagrante ou 
processual, como a preventiva, 
o magistrado deverá priorizar 
medidas que não impeçam o 
tratamento de saúde de quem 
tem doença mental, além de 
avaliar se realmente existe a ne-
cessidade de encarceramento.
A deputada Julia Zanatta (PL-
SC) solicitou a realização de 
uma audiência pública na 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) da Câmara para 
discutir o tema. “São cerca de 
5.800 criminosos que serão 
colocados junto a pessoas in-
ocentes nos hospitais. A situ-
ação traz riscos à integridade 
dos pacientes e de profission-
ais da saúde”, alertou.
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Rio Pavuninha recebe limpeza, na Barra Olímpica

Serviços de limpeza do es-
pelho d’água e remoção 
de gigogas são executa-

dos pela Fundação Rio-Águas 
e acompanhados pela Subpre-
feitura de Jacarepaguá
A Prefeitura do Rio, por 
meio da Subprefeitura de 
Jacarepaguá e da Fundação 
Rio-Águas, iniciou nesta se-
gunda-feira, 15, a limpeza 
no Rio Pavuninha, ao longo 
da Rua Francisco de Paula, 
na região da Barra Olímpica, 
no trecho com a Avenida Ab-
elardo Bueno. A limpeza do 
espelho d’água é feita com o 
auxílio de máquinas. 
“A remoção de gigogas é im-

portante para manter o espe-
lho d’água do rio livre e garan-
tir o escoamento das águas 
pluviais. O trabalho das esca-
vadeiras previne alagamentos 
e garante a desobstrução do 
canal do curso d’água”, expli-
ca o presidente da Fundação 
Rio-Águas, Wanderson San-
tos. A limpeza deve durar cer-
ca de duas semanas.
O Rio Pavuninha tem rece-
bido limpezas periódicas 
da Fundação Rio-Águas. Ele 
deságua no Rio Caçambé, que 
segue para a Lagoa de Jaca-
repaguá. Os últimos trabalhos 
de limpeza ocorreram em 
dezembro do ano passado. A 

programação deste ano foi an-
tecipada para atender a uma 
demanda dos moradores.
A subprefeita de Jacarep-
aguá, Marli Peçanha, conta 
que umas das grandes pre-
ocupações dos moradores 
é a questão dos mosquitos 
que se multiplicam devido 
ao aumento das gigogas. 
“Hoje antecipamos os tra-
balhos da limpeza do Rio 
Pavuninha. A proliferação 
de gigogas faz com que 
aumente a quantidade de 
insetos que podem levar 
doenças para os moradores 
do entorno. O rio também 
necessita de um tratamen-

to de esgoto que deverá ser 
realizado pela Iguá Sanea-
mento. Já estamos conver-
sando com a empresa para, 
juntamente com a Prefeitu-
ra, resolver essa questão”, 
destaca a subprefeita. 
Os serviços incluem ainda a 
reposição de duas ecobarrei-
ras, para o bloqueio de gigo-
gas e de resíduos lançados na 
água. Uma delas já foi recolo-
cada, nesta segunda-feira, 
15, no trecho da Rua Fran-
cisco de Paula com a Avenida 
Abelardo Bueno. A segunda 
será reposicionada também 
na Rua Francisco de Paula, 
com a Avenida Jaime Poggi

• MARICÁ

 Maricá recebe 3ª edição 
do Congresso Nacional 

de Hidrogênio

A cidade de Maricá vai 
receber a 3ª edição 
do Congresso Bra-

sileiro de Hidrogênio, que 
acontece nos próximos dias 
29, 30 e 31 de maio, na orla 
da Barra de Maricá, reunin-
do representantes de mais 
de 30 entidades brasilei-
ras e internacionais, entre 
órgãos públicos, empresas 
e associações de diferentes 
países, como França, Es-
panha e Reino Unido. Com 
o tema “Transição Energéti-
ca, Descarbonização e Re-
industrialização com o uso 
do Hidrogênio”, o evento é 
organizado pela Associação 
Brasileira do Hidrogênio, 
em parceria com a Prefei-
tura de Maricá, reforçando 
o pioneirismo da cidade na 
adoção de políticas para o 
desenvolvimento de diver-
sas cadeias de valor para o 
hidrogênio, em especial a 
sua comercialização e uso.
Parceria entre a Prefeitura 
de Maricá e a Coppe /Uni-
versidade Federal do Rio 
de Janeiro (UFRJ), o pro-
tótipo do ônibus movido a 
hidrogênio estará em exi-
bição no evento. O estudo 
da tecnologia faz parte dos 
planos do município para 
descarbonizar totalmente 
a frota de coletivos da ci-
dade até 2038. 

Política Municipal de Hi-
drogênio

Pensando na economia 
pós-royalties do petróleo, 
Maricá criou a Política Mu-
nicipal do Uso do Hidrogênio 
com o objetivo de desen-
volver tecnologias e produ-
tos a partir do “combustív-
el do futuro”. Para isso, vai 
oferecer incentivos fiscais a 
empresas e indústrias que 
se instalarem na cidade uti-
lizando energia limpa.
“Sediar o 3° Congresso 
Brasileiro de Hidrogênio 
reafirma o protagonismo 

que Maricá conquistou 
nesse seguimento. A ci-
dade trabalha no desen-
volvimento de ônibus não 
poluentes, movidos a hi-
drogênio; temos uma lei 
municipal de fomento ao 
uso do hidrogênio e um 
plano de descarbonização 
da frota a partir desses 
ônibus que a própria Pre-
feitura desenvolve a tec-
nologia junto com a UFRJ. 
O município se coloca dis-
posto a construir um novo 
ciclo de desenvolvimento 
verde e sustentável para 
o pós-petróleo”, afirmou 
o secretário de Desen-
volvimento Econômico de 
Maricá, Igor Sardinha.
A política foi instituída pela 
lei 3.110 de 10 de março de 
2022, com uma série de ob-
jetivos, entre eles aumentar 
a participação do hidrogênio 
na matriz energética do mu-
nicípio, estimular o uso de 
em suas diversas aplicações, 
em especial, como fonte en-
ergética e para a produção 
de fertilizantes agrícolas, 
contribuir para a diminuição 
da emissão de gases de 
efeito estufa para o enfren-
tamento das mudanças 
climáticas, entre outras.
Considerado o combus-
tível do futuro, o hidrogê-
nio verde, obtido a partir 
de fontes renováveis e 
sem emissão de carbono, 
como a eletrólise, pode 
ter diversos usos, que 
serão explicados e desen-
volvidos durante o con-
gresso. Entre eles, o uso 
em pilhas a combustível 
(móvel e/ou estacionária), 
na indústria química/
petroquímica, siderúrgi-
ca, cimenteira, também 
pode ser adotado em 
veículos leves e pesados. 
Na agroindústria, pode 
ser utilizado na confecção 
de amônia, fertilizantes, 
produtos hidrogenados, 
entre outros.

Foto: Elsson Campos

Itaboraí terá passarela em frente à escola onde estudante morreu atropelado na RJ-104
• ITABORAÍ

Passagem de pedestres e melhorias na rodovia foram solicitadas pelo deputado Guilherme Delaroli

Uma passarela será ins-
talada às margens da 
Escola Municipal Ro-

berta Maria Sodré Macedo, 
que fica em frente à RJ-104, 
altura do bairro Apolo II, 
em Itaboraí. A construção 
atende a um pedido do de-
putado estadual Guilherme 
Delaroli (PL), que formali-
zou Indicação Legislativa 
à Secretaria de Estado de 
Infraestrutura e ao Depar-
tamento de Estradas de Ro-
dagem (DER-RJ), horas após 
a morte por atropelamento 
do estudante Kauã Ferreira 

Martins, de 11 anos, no dia 
26 do mês passado.
Presidente da Comissão de 
Obras da Assembleia Le-
gislativa do Rio (Alerj), o 
deputado Guilherme Dela-
roli esteve na manhã des-
ta terça-feira (16/05) no 
local, junto do diretor de 
obras do DER  e dois enge-
nheiros, acompanhando a 
vistoria de viabilidade de 
construção da passarela.
Além da passagem para pe-
destres, o trecho da RJ-104 
receberá redutores de velo-
cidade, sinalização vertical e 
horizontal, também solicita-

dos por Guilherme Delaroli.
O deputado estadual ainda 
informou ter pedido ao DER 
a realização de um estudo 
de viabilidade técnica para a 
instalação de passarelas em 
todos os colégios que ficam 
às margens de rodovias.
“O orçamento já está libe-
rado para a construção da 
passarela no Apolo II, sinali-
zação e limpeza da rodovia. 
Eu sei que não vamos trazer 
o Kauã de volta, mas estamos 
trabalhando para que não 
aconteça mais esse tipo de 
tragédia”, afirma o deputado 
estadual Guilherme Delaroli.

Por Juliana Oliveira

A Justiça negou 
ontem pedido 
formulado pela 
defesa do pre-
feito afastado de 

Engenheiro Paulo de Frontin, 
José Emmanoel Rodrigues 
Artemenko, também conhe-
cido como Maneko,  para que 
fosse devolvido celulares e 
computadores apreendidos  
e manteve o afastamento de 
Maneko do cargo de Prefei-
to. A decisão foi do Desem-
bargador Luiz Marcio Victor 
Alves Pereira, do Segundo 
Grupo de Câmaras Criminais 
do Tribunal de Justiça do Es-
tado do Rio de Janeiro.
“Mantenho a decisão por seus 
próprios fundamentos” deter-
minou o magistrado ao ana-
lisar pedido feito por Maneko 
para retornar a função de pre-
feito, da qual foi afastado na 
semana passada.
O afastamento de Maneko 
ocorreu apartir do pedido MP-
RJ (Ministério Público do Esta-
do do Rio de Janeiro) durante 

a terceira fase da Operação 
Rodeio. O prefeito da cidade do 
centro-sul fluminense é denun-
ciado por ilegalidades decor-
rentes de uma contratação 
fraudulenta feita através de di-
recionamento de licitação.
Também foram afastados o 
procurador-geral do municí-
pio, a secretária municipal de 
Planejamento e Orçamento, o 
coordenador de Planejamento 
orçamentário e a agente ad-
ministrativa da Secretaria Mu-
nicipal de Administração.
Nessa terceira fase da oper-
ação, foram cumpridos man-
dados de busca e apreensão 
contra seis pessoas físicas e três 
jurídicas, nos municípios do Rio 
de Janeiro e Angra dos Reis.
De acordo com as investi-
gações do MP-RJ, os acusa-
dos montaram um esquema 
criminoso para direcionar 
licitações a uma empresa de 
consultoria. Além dos cargos 
citados, outras 5 pessoas fo-
ram denunciadas, incluindo os 
sócios da empresa favorecida. 

Segundo a promotoria, 
os envolvidos foram de-
nunciados por frustrar o 
caráter competitivo do 
processo licitatório, fal-

sificação e uso de docu-
mento público falso. Eles 
estão proibidos de acessar 
as dependências do Poder 
Executivo Municipal.

• ENGENHEIRO PAULO DE FRONTIN

Tribunal nega pedido de “Maneko” 
e prefeito permanece afastado

• RIO DE JANEIRO

GAZETA RIO 5Estado do Rio de Janeiro, 17 de maio de 2023
CIDADES DO RIO



Pensamento negati-
vo, autocrítica exag-
erada, autocobrança 

excessiva, dificuldade de 
concentração ou medo de 
não conseguir lembrar do 
conteúdo estudado são os 
sintomas mais comuns 
de ansiedade durante a 
preparação para concurso 
público. A sua ansiedade 
prejudica o seu papiro, 
comprometendo o seu 
rendimento e podendo le-
var à reprovação indeseja-
da. Para isso não aconte-
cer, siga essas instruções 
abaixo:

1) DIMINUA O PESO DA 
INCERTEZA

  Na sua jornada de estu-
dos, é normal sentir-se so-
brecarregado emocional-
mente. Saber que o edital 
do seu concurso requisita 
diversos assuntos e que 
alguns desses assuntos 
você nunca viu na sua vida 
desencadeia uma série 
de preocupações e inse-
guranças. Ter de estudar 
muito conteúdo em um 
curto período de tempo 
gera ansiedade. Após lon-
gas e disciplinadas ses-
sões de estudo, não saber 
se está no caminho certo 
ou não saber o que preci-
sa ser feito para alcançar 
o rendimento ideal(o ide-
al é meramente teórico) 
gera ansiedade. Saiba que 
sua ansiedade é uma res-
posta natural a todo esse 
estresse, o que acaba ge-
rando um peso por conta 
da incerteza de aprovação. 
Mas como contornar essa 
situação ou aliviar esse far-
do? Uma estratégia muito 
recomendada para contor-
nar essa incerteza é fazer 
simulados. Ao simular o 
momento de fazer a prova, 
você contempla qual pode 
ser o resultado da prova, o 
que gera um pouco mais de 
clareza sobre seu destino e 
o que precisa ser feito para 
ser aprovado. O caminho 
continuará sendo difícil, 
mas, ao menos, terá uma 
direção bem definida de 
quais pontos precisam ser 
reforçados se quiser asse-
gurar uma vaga.
  Seu simulado pode in-
cluir todas as disciplinas 
do edital ou pode ser um 
simulado parcial, utilizan-
do somente as disciplinas 
que geram mais preocu-
pação. Diminua o peso da 
incerteza! Faça simulados!

2) EMOÇÕES FA-
VORÁVEIS

  É importante mencionar 
que durante sua prepa-
ração para o concurso é 
comum surgir obstácu-
los e desafios. Apesar 
do cenário desfavorável, 
mantenha-se fiel ao seu 
planejamento e enfrente 
as dúvidas e desânimos. 
Na verdade, o que você faz 
nesses momentos adver-
sos é o que determina o 
seu resultado, pois estudar 
nos dias de facilidade todo 
mundo consegue, concor-
da? Mas como enfrentar 
os momentos turbulentos? 
Busque fontes de emoções 
favoráveis! Antes, tenha 
em mente que dias ru-
ins acontecem com todos 
os que se dispõem a con-
quistar uma vaga. Busque 
manter contato constante 
com tudo o que te moti-
va! Em um momento de 
introspecção, responda: O 
que te levou a iniciar uma 
preparação para concurso 
público? Talvez estabili-
dade, boa remuneração e 
oportunidade de propor-
cionar uma vida melhor 
para seus familiares seja 
sua resposta. Passe sua re-
sposta para o papel e man-
tenha no local de estudo. 
Desse modo, lembrará 
durante suas sessões de 
estudo, e isso irá gerar um 
“gás” necessário nos dias 
ruins. A motivação é um 
sentimento íntimo e mui-
to pessoal, e pode ser um 
excelente recurso contra a 
sua ansiedade.
  Uma outra forma de con-
tornar sua negatividade é 
acompanhando o seu de-
senvolvimento ao longo 
das semanas. A sensação 
de manter o controle du-
rante sua preparação irá 
reduzir sua ansiedade. 
Portanto, divida o seu ob-
jetivo em pequenas me-
tas. Pegue o seu edital e 
divida porcentagens das 
disciplinas durante as se-
manas. À medida que você 
for “batendo suas metas”, 
a sensação de realização e 
progresso vão aumentan-
do, gerando um pico de 
emoções favoráveis.

Sua ansiedade tem o po-
tencial de comprometer 
seu desenvolvimento te 
levando à reprovação. Sai-
ba como contorná-la! Não 
vacila!
Estudar até passar!

TODAS AS
QUARTAS-FEIRAS

SUA ANSIEDADE E 
COMO CONTORNÁ-LA

Professor 
Matheus Guimaraes

Matheus Guimaraes
guimaraesmatheus.andrade@gmail.com

Estudar até passar!
Professor Matheus Guimarães

Professores de todo o país terão 
cursos de educação financeira
Iniciativa é da CVM, Sebrae e Ministério da Educação

Por Alana Gandra

A Comissão de 
Valores Mo-
biliários (CVM) 
e o Serviço 
Brasileiro de 

Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae) lançam 
nesta terça (16), em par-
ceria com o Ministério da 
Educação (MEC), a série de 
cursos gratuitos de âmbito 
nacional Educação Finan-
ceira nas Escolas. A iniciati-
va tem o apoio da B3 e do 
Instituto XP. O evento será 
realizado na sede do Sebrae 
Minas, em Belo Horizon-
te, com transmissão online 
pelo canal do Sebrae no 
Youtube para todo o Brasil.
O lançamento ocorre du-

rante a 10ª Semana Na-
cional de Educação Finan-
ceira (Enef), que vai até o 
dia 21. O evento Educação 
Financeira: Agir hoje para a 
sustentabilidade no aman-
hã é voltado para prefei-
tos, secretários municipais 
de Educação, diretores de 
escolas, coordenadores 
pedagógicos e professores, 
superintendências de ensi-
no e demais profissionais e 
lideranças da área.
Os cursos a distância visam a 
formação de professores do 
primeiro ao nono ano do en-
sino fundamental das redes 
pública e privada de todo o 
país, para aplicação da edu-
cação financeira em sala de 
aula. Em uma próxima eta-
pa, a meta é levar os cursos 

também aos estudantes do 
ensino médio. Os cursos es-
tão estruturados em trilhas 
de aprendizagem conecta-
das à Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC), envolven-
do educação financeira, ati-
tudes empreendedoras, ob-
jetivos do desenvolvimento 
sustentável da Organização 
das Nações Unidas (ODS-
ONU) e projeto de vida.

Crescimento

A superintendente de Pro-
teção e Orientação aos In-
vestidores da CVM, Nathalie 
Vidual, ressaltou que a ca-
pacitação dos professores 
está diretamente relaciona-
da ao crescimento do Brasil, 
porque eles serão multipli-

cadores de conhecimento 
e ajudarão os jovens a se 
tornarem mais autônomos e 
seguros em relação ao mun-
do dos investimentos.
O presidente do Consel-
ho Deliberativo do Sebrae 
Minas, Marcelo de Sou-
za e Silva, disse que o 
Sebrae acredita que a 
educação financeira é o 
caminho para transformar 
a realidade em que os es-
tudantes estão inseridos, 
permitindo que se tornem 
cidadãos conscientes de 
suas escolhas e aptos a 
planejar e realizar seus 
projetos de vida.
Os materiais didáticos para 
capacitar os professores 
serão disponibilizados pelo In-
stituto XP de forma gratuita.

Governo libera R$ 4 bi para ampliar 
vagas de tempo integral em escolas
Medida provisória foi assinada pelo presidente Lula nesta sexta-feira

Por Andreia Verdélio 

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va assinou, nesta 

sexta-feira (12), a Medida 
Provisória que cria o Pro-
grama Escolas de Tempo 
Integral. Com investimen-
to de R$ 4 bilhões, o gov-
erno quer ampliar em 1 
milhão as vagas de tempo 
integral nas escolas de ed-
ucação básica do país. 
Os recursos serão repas-
sados para estados e mu-
nicípios para que possam 
expandir as matrículas em 
suas redes de ensino. A ação 
é destinada a todos os entes 
federados, que deverão faz-
er a adesão e pactuar metas 
junto ao Ministério da Edu-
cação (MEC). 
“Não existe na história nen-
hum país que conseguiu se 
desenvolver sem investir na 
educação”, disse Lula, desta-
cando a importância da qual-

ificação da população para o 
desenvolvimento econômico 
do país. “Para que daqui a al-
guns anos esse país não deva 
nada a ninguém na quali-
dade da educação do nosso 
povo”, acrescentou. 
O anúncio ocorreu no Cen-
tro de Eventos do Ceará, em 
Fortaleza. Antes, Lula visitou 
a Escola de Ensino Médio 
em Tempo Integral Johnson, 
também na capital cearense. 
As escolas em tempo inte-
gral são aquelas cuja jornada 
escolar é igual ou superior a 
sete horas diárias ou 35 ho-
ras semanais. 
Na primeira etapa do pro-
grama, o MEC vai estabe-
lecer, junto a estados e 
municípios, as metas de 
matrículas em tempo in-
tegral. Os recursos serão 
transferidos levando em 
conta as matrículas pactu-
adas, o valor do fomento e 
critérios de equidade. 
Durante o evento, o ministro 

da Educação, Camilo Santana, 
anunciou ainda que o Ban-
co de Desenvolvimento da 
América Latina (CAF) vai abrir 
uma linha de crédito e dis-
ponibilizar R$ 2,5 bilhões para 
que estados e municípios 
construam novas escolas no 
Brasil. Segundo ele, o Banco 
Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) 
também colocará recursos a 
disposição de governadores e 
prefeitos para o mesmo fim. 
“Escola em tempo integral 
não é só aumentar o tempo, 
é acolher os alunos, é dar 
oportunidade, é valorizar o 
professor e integrar a comu-
nidade”, disse Santana. 
Nas etapas seguintes do 
Programa Escolas de Tem-
po Integral, o MEC deverá 
implementar estratégias 
de assistência técnica junto 
às redes de ensino para a 
adoção do tempo integral, 
com foco para a redução das 
desigualdades. Estão pre-

vistas ações para formação 
de educadores, orientações 
curriculares, fomento a pro-
jetos inovadores, estímulo a 
arranjos intersetoriais para 
prevenção e proteção social, 
melhoria de infraestrutura, 
além da criação de indica-
dores de avaliação e sistema 
de avaliação continuada. 
O Programa Escolas de Tem-
po Integral busca viabilizar a 
meta 6 do Plano Nacional de 
Educação (PNE), que estabe-
lece a oferta de “educação 
em tempo integral em, no 
mínimo, 50% das escolas pú-
blicas, de forma a atender, 
pelo menos, 25% dos es-
tudantes da educação bási-
ca” até 2024. “O Relatório 
do 4º Ciclo de Monitoramen-
to das Metas do PNE 2022 
mostra que o percentual de 
matrículas em tempo inte-
gral na rede pública brasilei-
ra caiu de 17,6%, em 2014, 
para 15,1%, em 2021”, expli-
cou a Presidência.
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Comissão chega a Roraima para 
acompanhar emergência yanomami

O grupo de tra-
balho criado 
pelo Conselho 
Nacional de 
Saúde (CNS) 

chegou esta semana a Ro-
raima para se reunir com lid-
eranças indígenas locais. A 
proposta é monitorar ações 
realizadas na Terra Indíge-
na Yanomami em meio ao 
estado de emergência em 
saúde, decretado em janeiro 
em razão de grave crise san-
itária. O grupo deve retornar 
a Brasília no sábado (20).
ontem, às 11h, estava pre-
vista uma coletiva de im-
prensa com os conselheiros 
nacionais de saúde coorde-
nadores da Comissão Inter-
setorial de Saúde Indígena 
do CNS, da Articulação dos 
Povos Indígenas da Região 
Sul e do Conselho Nacion-
al de Secretários de Saúde 
(Conass). A partir das 14h, 
o grupo se reúne com lider-
anças yanomami.
Hoje, a agenda na capital 
Boa Vista inclui uma reunião 
com a Secretaria Especial 
de Saúde Indígena (Sesai), 
o Distrito Sanitário Especial 
Indígena (Dsei), o Centro de 

Operações de Emergências 
em Saúde Pública (COE/
Yanomami), a Fundação Na-
cional dos Povos Indígenas 
(Funai), o Conselho Distrital 
de Saúde Indígena (Condisi) 
e conselheiros estaduais e 
municipais de saúde.
Na quinta-feira (18) e na 
sexta-feira (19), o grupo 
de trabalho deve se re-
unir com representantes 
do Ministério Público, da 
Defensoria Pública, de 
trabalhadores de saúde 
indígena e de sindica-
tos. Também está previs-
ta uma visita à Casa de 
Saúde Indígena (Casai).
“Desde 2020, o CNS tem se 
reunido com pesquisadores, 
acadêmicos, representantes 
do Ministério da Saúde, da 
Funai e do Ministério Pú-
blico Federal (MPF) para 
denunciar a grave situação 
enfrentada pelos yanomami 
no território, onde lutam 
contra o avanço do garim-
po ilegal, a contaminação 
por mercúrio, as ameaças 
de garimpeiros, a fome e a 
desnutrição”, informou o 
conselho, em nota.
“Também foram inúmeros 
os pedidos de socorro feitos 
pelos yanomami ao ex-pres-
idente, todas ignoradas e 

não atendidas. O CNS ainda 
denunciou ao Conselho Na-
cional de Direitos Humanos 
(CNDH), aos poderes Legis-
lativo e Judiciário brasilei-
ro e a órgãos internacion-
ais de defesa dos direitos 
humanos o descaso e a 
omissão do governo ante-
rior com esta população”, 
disse o conselho.
O grupo de trabalho tem a 
seguinte composição:
- Luiz Carlos Ferreira Penha, 
conselheiro nacional de 
saúde pela Coordenação das 
Organizações Indígenas da 
Amazônia Brasileira (Coiab);
- Vânia Leite, conselheira na-
cional de saúde pela Confed-
eração Nacional dos Bispos 
do Brasil (CNBB);
- Roberto Marques, da Artic-
ulação dos Povos Indígenas 
do Nordeste;
- Esther Ferrer, do Consel-
ho Indigenista Missionário 
(Cimi);
- Eliene Rodrigues, da Asso-
ciação Brasileira Rede Unida;
- Ana Lúcia Paduello, inte-
grante da mesa diretora do 
CNS;
- Ana Carolina Dantas, 
secretária-executiva do CNS;
- Gustavo Cabral, 
secretário-executivo sub-
stituto do CNS.

Por Paula Laboissière

Brasil registra primeiros 
casos de gripe aviária

Dois casos de da Influ-
enza Aviária de Alta 
Patogenicidade (IAAP), 

também conhecida como 
gripe aviária, foram registra-
dos no Brasil pelo Ministério 
da Agricultura (Mapa) e 
pecuária. A doença foi iden-
tificada no Espírito Santo 
em pássaros da espécie trin-
ta-reis-de-bando, cientifica-
mente chamados de Thalas-
seus acuflavidus. 
Segundo o Mapa, apesar dos 
registros, o país se mantém 
na condição de nação livre da 
IAAP e o comércio internac-
ional de produtos avícolas 
não deve ser afetado. 
O Ministério informou que 

o Serviço Veterinário Oficial 
(SVO) iniciou as investigações 
no dia 10 de maio, após receber 
uma notificação do Instituto de 
Pesquisa e Reabilitação de An-
imais Marinhos de Cariacica. 
Uma das aves foi resgatada em 
Marataízes e outra em Jardim 
Camburi, em Vitória, ambas 
localizadas no litoral capixaba. 
Amostras biológicas foram co-
letadas pelo SVO e enviadas ao 
Laboratório Federal de Defesa 
Agropecuária de São Paulo (LF-
DA-SP), unidade de referência 
da Organização Mundial da 
Saúde Animal (OMSA). A in-
stituição confirmou que as in-
feções com o subtipo H5N1.   
Ainda de acordo com o Mapa, 
o avanço do cenário epidemi-
ológico será determinante para a 

implementação de medidas san-
itárias. O governo deve intensific-
ar ações de comunicação sobre 
a doença, principalmente para 
garantir que novos casos sejam 
notificados imediatamente.  
A influenza aviária é alta-
mente contagiosa e afeta 
principalmente aves silves-
tres e domésticas. Atual-
mente, o mundo enfrenta a 
maior pandemia da doença já 
registrada. A maioria dos ca-
sos está relacionada ao con-
tato entre aves silvestres mi-
gratórias, aves de produção e 
aves silvestres locais. 
Pessoas podem ser infectadas 
pelo contato direto com ani-
mais contaminados, vivos ou 
mortos. O consumo de carne e 
ovos não transmite o vírus. 

Por Nara Lacerda

Por Nara Lacerda

O Dia Internacional 
contra a Homofobia 
Transfobia e Bifobia também, tem por objetivo lembrar 
as conquistas da comunidade LGBTQIAPN+

Saúde: SUS incorpora  dois medicamentos contra anemia

O Ministério da 
Saúde incorporou 
ao Sistema Único 

de Saúde (SUS) dois medic-
amentos para tratamento 
da anemia. A previsão é 
que a ferripolimaltose e a 
carboximaltose férrica es-
tejam disponíveis no sis-

tema público de saúde em 
até 180 dias.
Segundo a pasta, a ferrip-
olimaltose é indicada para o 
tratamento da anemia por 
deficiência de ferro e intol-
erância ao sulfato ferroso, 
enquanto a carboximaltose 
férrica é indicada para adul-
tos com anemia por defi-
ciência de ferro e intolerân-

cia ou contraindicação aos 
sais orais de ferro.
A anemia é uma doença 
que causa a redução da 
concentração de hemoglo-
bina, proteína responsável 
por transportar o oxigê-
nio pelo sangue. Crianças, 
gestantes, lactantes, meni-
nas adolescentes e mul-
heres adultas em fase de 

reprodução são os grupos 
mais afetados.
“O Ministério da Saúde 
reforça que somente 
médicos e cirurgiões-den-
tistas devidamente 
habilitados podem 
diagnosticar doenças, in-
dicar tratamentos e recei-
tar remédios para trata-
mento”, destacou a pasta.

Há 33 anos a Organ-
ização Mundial de 
Saúde (OMS) tirava a 

homossexualidade da lista in-
ternacional de doenças. E era, 
então, criada a data comemo-
rativa de 17 de maio.
Em 2022 participamos de 
uma das últimas sessões 
presididas por David Miran-
da e justamente sobre esta 
data que é tão importante. 
O Dia Internacional contra a 
Homofobia (e por que não? Da) 
Transfobia e Bifobia também, 
tem por objetivo lembrar as 
conquistas da comunidade 
LGBTQIAPN+, como: a união 
civil, a criminalização da LG-
BTfobia e a aplicação da Lei 
Maria da Penha nos casos de 
violência doméstica contra 
mulheres trans.
A data também objeti-
va conscientizar a socie-
dade civil e o poder público 
da necessidade de ações 
afirmativas que garantam 
a efetividade dos direitos 
já conquistados, além de 
pautar outras demandas da 
luta LGBTQIAPN+. É impor-
tante lembrar que apesar 
da retificação ocorrida de 
homossexualismo para ho-

mossexualidade, a transgen-
eridade e a travestilidade só 
ganharam o mesmo status 
argumentativo em 2020.
 A Organização Mundial 
de Saúde (OMS) retirou a 
transexualidade da lista de 
doenças mentais apenas na 
11ª Classificação Internac-
ional de Doenças (CID).De 
acordo com a organização, 
a transexualidade ainda está 
presente na CID, deixa a cat-
egoria “distúrbios mentais” 
para agora configurar em 
uma nova categoria, denom-
inada “saúde sexual”.
Retirando assim as justi-
ficativas que se propun-
ham curar ou tratar. 
A transexualidade efetiva-
mente deixou de ser consid-

erada uma doença pela Or-
ganização Mundial de Saúde 
(OMS) como condição de tran-
storno mental por 28 anos. 
Na prática, isso significa 
que transexuais passam a 
ser reconhecidos como in-
divíduos que podem neces-
sitar de cuidados médicos, 
especialmente durante um 
processo de transição de 
gênero e não mais como 
pessoas que precisam de 
tratamento psiquiátrico por 
suas identidades. Embora 
essa informação tenha sido 
divulgada em 2018, somente 
foi oficializada durante a 
72ª Assembleia Mundial da 
Saúde, em maio de 2019, 
quando foi adotada a nova 
edição da CID.

Foto: REUTERS/Bernadett Szabo
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Petrobras reduz preços 
da gasolina e diesel
A medida, na prática, coloca fim ao 
modelo de paridade internacional

A P e t r o b r a s 
anunciou nes-
ta terça-feira 
16 a sua nova 
política de 

preços para gasolina e die-
sel. A medida, na prática, 
coloca fim ao modelo de 
paridade internacional, 
atrelado ao dólar e ao mer-
cado global de petróleo.
O anúncio da empresa já 
havia sido antecipado na 
semana passada pelo pres-
idente da estatal, Jean-
Paul Prates, que deu indi-
cações de qual seria o novo 
modelo adotado. A oficial-
ização, porém, ocorreu 
apenas nesta terça com a 

publicação de um fato rel-
evante ao mercado.
De acordo com o comuni-
cado, a regra que estava 
em vigor desde 2016, que 
acompanhava as flutu-
ações do mercado inter-
nacional sem qualquer in-
tervenção deixa de vigorar. 
O novo modelo de preços, 
diz o documento, levará 
em conta o ‘custo alterna-
tivo do cliente’ e o ‘valor 
marginal para a Petrobras’.
Não está claro, porém, 
qual “Os reajustes contin-
uarão sendo feitos sem 
periodicidade definida, 
evitando o repasse para 
os preços internos da vol-

atilidade conjuntural das 
cotações internacionais e 
da taxa de câmbio”, diz o 
comunicado da empresa.
Segundo a Petrobras, o 
novo modelo adotado pela 
empresa permite que sejam 
feitos ajustes que levam 
em conta fatores internos 
e regionais. “Vamos contin-
uar seguindo as referências 
de mercado, sem abdicar 
das vantagens competiti-
vas de ser uma empresa 
com grande capacidade de 
produção e estrutura de 
escoamento e transporte 
em todo o país”, destaca o 
presidente da Petrobras, 
Jean-Paul Prates, em nota.

Foto: Agência Petrobras

OPORTUNIDADES

A Secretaria de 
Estado de Tra-
balho e Renda 
iniciou esta 
semana com a 

oferta de 3.192 vagas de 
emprego para a população 

fluminense. As oportuni-
dades, para todos os níveis 
de escolaridade, foram 
captadas em todo o Esta-
do do Rio pelo aplicativo 
Mais Trabalho RJ e pelo 
Sine (Sistema Nacional de 

Emprego). Grande parte 
das vagas está concentra-
da nos setores de serviços 
e comércio. Os salários 
anunciados na plataforma 
começam em R$ 1 mil, 
para consultor de vendas 

de seguros, e podem che-
gar a R$ 7.920 para cirur-
gião-dentista, vaga capta-
da pelo Sine, para pessoas 
com deficiência.
O Mais Trabalho RJ está ofe-
Para se inscrever ou atualizar 

o cadastro, no caso do Sine, é 
necessário ir a uma unidade 
do Sistema Nacional de Em-
prego levando os documen-
tos de identificação civil, car-
teira de trabalho, PIS/Pasep/
NIT/NIS e CPF. Para consultar 

o endereço das unidades e os 
detalhes de todas as vagas 
oferecidas, basta acessar o 
Painel Interativo de Vagas da 
Secretaria de Trabalho e Ren-
da, disponível no site http://
www.trabalho.rj.gov.br/.

Secretaria de Trabalho e Renda do Rio divulga 
mais de 3.190 vagas de emprego no Estado
Há oportunidades para diferentes funções e salários que podem chegar a R$ 7.920

Programa do governo vai 
incluir corte de tributo para 
carros populares, diz Alckmin
Plano de incentivo com foco no setor automotivo 
deve ser lançado no dia 25 de maio, Dia da Indústria

O governo federal deve 
lançar no dia 25 de 
maio, Dia da Indústria, 

um plano de incentivo com 
foco no setor automotivo. Em 
discurso no 5.º Fórum Paulista 
de Desenvolvimento ontem o 
vice-presidente e ministro da 
Indústria e Comércio, Geral-
do Alckmin, afirmou que o 
Executivo prepara “boas notí-
cias para a indústria”, sem de-
talhar as medidas.
O retorno ao mercado bra-
sileiro do chamado carro pop-
ular entrou na agenda do gov-
erno e, nas últimas semanas, 
tem sido citado pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva.
Para algumas montadoras 
e para os concessionários, 
o tema é visto com certa 
urgência em um momento 
de queda de vendas, fábricas 
suspendendo a produção e 
sindicatos de trabalhadores 
temendo demissões.
Segundo o prefeito de São 
Bernardo do Campo, Orlan-

do Morando, anfitrião do 
Fórum de Desenvolvimen-
to, o vice-presidente indicou 
que a desoneração da carga 
tributária deve valer para 
veículos abaixo de R$ 100 mil.
“Nós esperamos medidas 
efetivas para aquecer a in-
dústria. Ele deu pontos que 
possam estar envolvidos, 
não há nada conclusivo, mas 
existe uma expectativa muito 
grande para veículos abaixo 
de R$ 100 mil terem redução 
na carga tributária como um 
todo”, disse. Empresários do 
setor também cobraram Al-
ckmin pela volta de mecanis-
mos de financiamento.
“O grande instrumento para 
aquecer a volta da venda de 
veículos, além da redução 
da carga, é dar uma garantia 
que o dr. Geraldo deixou cla-
ro, que é usar o FGTS como 
fundo garantidor. Nós pre-
cisamos oferecer ao órgão fi-
nanciador uma facilidade de 
retomar o bem caso o credor 

se torne insolvente”, disse. O 
prefeito também apresentou 
demandas para que o pacote 
inclua benefícios tributários 
para pessoas jurídicas, como 
as montadoras.
A volta do tema ganhou corpo 
no início de abril, quando a Fen-
abrave, a associação de conces-
sionários de veículos, e algumas 
montadoras passaram a de-
fender a necessidade de ofer-
ta de carros mais baratos para 
tentar recuperar o mercado.
Sobre a disputa com o Banco 
Central pela redução da taxa 
de juros, Alckmin afirmou es-
tar “otimista” de que “os ju-
ros vão cair”. “Você não tem 
uma inflação de demanda. 
Não está tendo fila para com-
prar carro, caminhão. O juro 
futuro, do mercado, já apon-
ta abaixo de 6%, indica que-
da. Com câmbio bom, mel-
horando o sistema tributário 
e juros para baixo, economia 
cresce e com uma agenda de 
competitividade”, disse.

Retorno ao mercado brasileiro do chamado carro popular entrou na agenda do governoReuters/Paulo Whitaker

Serviços crescem 0,9% 
de fevereiro para março, 
revela pesquisa do IBGE
Setor do turismo está 1,4% acima da fase pré-pandemia

Por Vitor Abdala

O volume de serviços 
no país cresceu 
0,9% na passagem 

de fevereiro para março 
deste ano. É a segunda 
alta consecutiva do indi-
cador, que já havia cres-
cido 0,7% de janeiro para 
fevereiro. Os dados são 
da Pesquisa Mensal de 
Serviços (PMS), divulgada 
nesta terça-feira (16), no 
Rio de Janeiro, pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE). 
O setor também apre-
sentou crescimentos de 

6,3% na comparação com 
março, 5,8% no acumula-
do do ano e 7,4% no acu-
mulado de 12 meses. 
A expansão de 0,9% foi 
puxada por altas em 
três das cinco atividades 
pesquisadas pelo IBGE: 
transportes, serviços 
auxiliares ao transporte e 
correios (3,6%), serviços 
profissionais, administra-
tivos e complementares 
(2,6%) e informação e co-
municação (0,2%). 
Ao mesmo tempo, tiveram 
queda os serviços presta-
dos às famílias (-1,7%) e 
outros serviços (-0,6%).

Turismo tem alta

A receita nominal dos serviços 
cresceu 0,8% na comparação 
com fevereiro deste ano, 11,8% 
em relação a março de 2022, 12% 
no acumulado do ano e 14,7% no 
acumulado de 12 meses. 
O segmento de atividades 
turísticas, analisado separad-
amente pela pesquisa, apre-
sentou variação de 0,1% em 
março, depois de uma queda 
de 1,3% em fevereiro. Com o 
resultado, o setor do turismo 
está 1,4% acima do patamar 
pré-pandemia (fevereiro de 
2020), mas 5,9% abaixo do 
ponto mais alto da série (fev-
ereiro de 2014).
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Chico Batera faz 80 anos! 
Para homenagear o aniver-
sário de um dos grandes 

nomes da música instrumental, 
a Prefeitura, por meio da Fun-
dação de Arte de Niterói, lança 
o show “Chico Batera – 80 anos” 
no Theatro Municipal de Niterói. 
Sexta-feira, dia 19 de maio, a 
partir das 20h, a cidade vai poder 
curtir esse espetáculo gratuito 
de Batera e seus convidados.
Músico atemporal e percussio-
nista nato, Francisco José Tavares 
de Souza chega aos 80 com uma 
trajetória impressionante. Além 
de seus trabalhos autorais, Chi-
co já dividiu o palco com nomes 
como Tom Jobim, Frank Sinatra, 
Chico Buarque, Ella Fitzgerald, 
Cat Stevens e The Doors. Em co-
memoração ao seu aniversário, 
se apresentará junto do pianista 
Itamar Assiere, o baixista José 
Luiz Maia, o saxofonista Jorge 
Continentino e a percussionista 
Aline Porto. Luiz Cláudio Ramos 
ficou responsável pelos arranjos.
“Essa minha festa de 80 anos é 
a cristalização de todas essas fa-
ses da minha vida. Escolhi Niterói 
porque tenho uma ligação com 
a cidade que vem desde cedo. 

Minha vida profissional começou 
no Beco das Garrafas, no surgi-
mento da Bossa Nova, quando 
Sérgio Mendes, músico de Nite-
rói, me chamou pra tocar lá. Me 
mudei pra cá há 35 anos, tenho 
título de cidadão honorário – que 
eu carrego com muito orgulho – 
e não conheço nenhuma outra 
cidade que tenha esse olhar pra 
cultura”, comenta Chico.
Fernando Brandão, músico e pre-
sidente da Fundação de Arte de 
Niterói, fala sobre a importância 
de celebrar a trajetória de um 
dos grandes contribuidores da 
MPB. “Tendo esse personagem 
tão importante da cultura po-
pular brasileira como morador 
de Niterói e cidadão radicado há 
tantos anos aqui, é muito impor-
tante a gente estar homenagean-
do e celebrando a vida desse gê-

nio da música em seus 80 anos. 
A FAN e eu, enquanto músico, 
ficamos muito felizes de poder 
contribuir para a comemoração 
da vida de um companheiro. Nós 
dois, inclusive, já produzimos um 
disco juntos e ganhamos o 29º 
Prêmio da Música Brasileira na 
categoria ‘Álbum Infantil’ “.
Outro destaque da apresenta-
ção é a participação especial de 
Áurea Martins, símbolo de uma 
época de grandes intérpretes. 
Além disso, Chiquinho Brown, 
talento da nova geração de mú-
sicos da MPB, também faz parte 
do espetáculo. O músico vem de 
uma família rica em referências 
da MPB: seu pai é Carlinhos Bro-
wn e, seu avô, Chico Buarque.
O repertório da noite será pau-
tado por composições de Tom 
Jobim e Moacir Santos. Comple-
mentarmente, a apresentação 
homenageará Wilson das Neves, 
parceiro de longa data de Chico. 
“Esse show tem toda essa co-
notação de amizades e um tom 
quase familiar. Por isso, ele mis-
tura contribuições de amigos, 
músicas que marcaram a minha 
trajetória e uma homenagem ao 
das Neves, que é meu amigo há 

60 anos”, explica Chico.
Além do show, os 80 anos de Chi-
co Batera também serão celebra-
dos com mais dois projetos. Com 
o apoio da FAN, serão lançados 
uma autobiografia e um docu-
mentário sobre a vida do músico 
ainda em 2023.

SERVIÇO
Evento: Chico Batera – 80 anos
Data: Sexta-feira, 19 de maio de 
2023
Horário: 20h
Evento gratuito
Ingressos: Entrada solidária por 
meio de doação de 1kg de ali-
mento não perecível
Classificação: livre
Local: Theatro Municipal de Ni-
terói
Endereço: Rua Quinze de No-
vembro, 35 – Centro, Niterói

Chico Batera comemora 
seus 80 anos com show 

gratuito em Niterói

Comédia musical no Teatro 
Municipal de São Gonçalo
“Assassinas” sobe ao palco no sábado (20) e domingo (21)

O Teatro Mu-
n i c i p a l 
George Sav-
alla Gomes 
recebe, no 

próximo fim de semana ,a 
comédia musical “Assassi-
nas”. Com sessões no sába-
do (20) e domingo (21), às 
19h30, a apresentação 
contará a história de cinco 
drag queens famosas nos 
anos 90, que se reúnem 
para dar uma entrevista, 
mas acabam se metendo 
em uma confusão.
Na apresentação, aciden-

talmente as cinco perso-
nagens acabam matando 
um rapaz, conseguindo 
instaurar o caos, já que na 
cadeia não tem peruca e 
muito menos salto alto. E 
agora, terão que sair sem 
borrar a maquiagem. 
A peça possui patrocínio 
da Secretaria de Turismo 
e Cultura de São Gonçalo, 
através do edital da cidade. 
O espetáculo é escrito e di-
rigido por Gabriel Engel e 
conta com a produção de 
Rasec Rodrigues, em parce-
ria com a Oficina de Teatro 

Gabriel Engel.
Os ingressos estão sendo 
vendidos a R$ 50  (intei-
ra) e R$ 25 (meia-entra-
da), através da plataforma 
Sympla dos links https://
w w w. s y m p l a . c o m . b r/
evento/assassinas-saba-
do-20-05-19-30/1967683 
(dia 20) e https://www.
s y m p l a . c o m . b r/e v e n -
t o /a s s a s s i n a s - d o m i n -
go-21-05-19-30/1967684 
(dia 21).
A Secretaria de Turismo 
e Cultura irá distribuir, 
através do Instagram (@

turismoculturasg), quin-
ta-feira (18), às 10h, seis 
pares de ingressos para 
sessão do dia 20; e, na 
sexta-feira (19), também 
às 10h, mais seis pares 
de ingressos para a ses-
são do dia 21. 

Serviço: 

O Teatro Municipal fica na 
Rua Dr. Feliciano Sodré, 
100, no Centro de São 
Gonçalo.
Data: Sábado (20) e domin-
go (21), ambos às 19h30.

O livro Tempo de Cidade, 
do arquiteto e urbani-
sta Vicente Loureiro é 

uma coletânea de seus artigos 
semanais publicados original-
mente no portal Nova Iguassu 
Online – de olho na Baixada e 
republicados no jornal Correio 
da Manhã e traz lições de ur-

banismo e a emoção dos tem-
pos da infância vivida em Para-
cambi, no Estado do Rio.
O lançamento contará com 
um bate-papo com o autor 
sobre urbanismo em nossa ci-
dade e em várias cidades do 
mundo.
Esperamos vocês!

Prefeitura divulga programação 
de fim de semana do Cine Henfil
Filmes infantis e adultos, com sessões gratuitas, acontecem sexta, sábado e domingo, às 15h, 17h e 19h

A Prefeitura de Maricá, 
por meio da Secre-
taria de Cultura, di-

vulgou a programação do 
Cine Henfil para o segundo 
fim de semana de funcion-
amento, de sexta (19/05) 
a domingo (21/05), com 
sessões às 15h, 17h e 19h. 

Administrado pelo Cen-
tro de Criação de Imagem 
Popular (Cecip), o Cinema 
Público Municipal Henfil 
tem capacidade para 200 
pessoas, sendo 190 com 
assentos comuns, quatro 
para pessoas obesas, quat-
ro para cadeirantes e out-

ras duas para pessoas com 
mobilidade reduzida, além 
de moderno equipamento 
cinematográfico com tela e 
projetor de áudio e vídeo.
O Cine Henfil funciona de 
terça a quinta-feira, com 
sessões voltadas para o 
projeto Cine Escola, com 

programação temática tra-
balhada em parceria com 
a Secretaria Municipal de 
Educação. De sexta a do-
mingo, com sessões marca-
das para 15h, 17h e 19h, os 
ingressos são distribuídos 
na bilheteria antes do início 
dos filmes.
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Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
ABERTAS

Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais...

O mal momento do Vasco 
no Campeonato Brasilei-
ro passa principalmen-

te pelo desempenho em casa. 
Neste início de competição, o 
Cruz-Maltino foi mandante em 
três jogos e somou apenas um 
ponto, no empate com o Pal-
meiras, no Maracanã. Em São 
Januário foram duas derrotas, 
para Bahia e Santos, ambas por 
1 a 0, número superior a toda a 
temporada passada, quando o 
time perdeu apenas uma vez.
A derrota aconteceu justa-
mente no último jogo em 
São Januário. Na ocasião, o 
Cruz-Maltino enfrentou o 
Sampaio Corrêa, saiu na fren-
te com Anderson Conceição, 
sofreu a virada, empatou aos 
53 minutos do segundo tem-
po, mas levou um gol dois mi-
nutos depois que decretou a 
vitória dos visitantes por 3 a 2.

São Januário foi um fator de-
terminante para o acesso do 
Vasco na Série B. No estádio 
foram 11 vitórias, cinco em-
pates e uma derrota. O Cru-
z-Maltino mandou também 
dois jogos no Maracanã, 
onde venceu o Cruzeiro e 
empatou com o Sport. No 
Carioca, foram quatro vitó-
rias e um empate.
O torcedor que carregou 
o time em 2022, demons-
tra impaciência neste ano. 
A mudança de comporta-
mento pode ter relação 
com o investimento de 
mais de R$ 110 milhões em 
contratações, que não mu-
dou o time de patamar. O 
técnico Maurício Barbieri 
foi apontado como culpado 
pelos torcedores e comen-
tou sobre as críticas.
- Está até escrito nos muros 

do estádio: “São Januário é 
um ambiente hostil”. E em 
alguns momentos o ambien-
te está mais hostil a nós mes-
mos que aos adversários, mas 
só vamos reverter isso com 
resultados positivos. É man-
ter o nosso foco e concentra-
ção naquilo que a gente pode 
fazer, que é buscar resultados 
positivos aqui dentro e, com 
certeza, o ambiente vai voltar 
a nosso favor.
O Vasco voltará a jogar em 
São Januário apenas no dia 
21 de junho, quando rece-
be o Goiás, pela 11ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. 
Até lá enfrenta o São Paulo 
e o Fortaleza, no Morumbi e 
Castelão, respectivamente, 
tem o clássico como man-
dante com o Flamengo no 
Maracanã, e visita o Interna-
cional, no Beira-Rio.

Em pouco mais de cinco meses, Vasco já tem 
mais derrotas em São Januário do que em 2022
Cruz-Maltino perdeu em casa para Bahia e Santos. No ano 
passado, apenas o Sampaio Corrêa venceu na Colina Histórica

Botafogo faz melhor 
oferta e fica perto de 

contratar meia do Racing
Jogador tem vínculo com os 
argentinos até o fim de junho

O Botafogo está 
mais perto de 
conseguir a con-

tratação do meia Ma-
tías Rojas, do Racing. 
Segundo o site “ge”, o 
Glorioso foi quem apre-
sentou melhor oferta e 
ganhou força nos basti-
dores para acertar com 
o meia paraguaio.
Rojas tem contrato 
com o Racing até o fim 
de junho. A expectati-
va é que ele possa se 
apresentar antes, me-
diante um acordo com 
o time argentino. A 
ideia é que ele comece 
a treinar cedo em seu 
novo clube para estar 

adaptado quando a ja-
nela abrir novamente, 
no dia 3 de julho.
O Botafogo vem nego-
ciando com o estafe de 
Rojas desde o início do 
ano. O Glorioso che-
gou a apresentar uma 
proposta em março, 
que foi considerada 
vantajosa, mas acabou 
negada. O time cario-
ca entendeu a atitude 
como uma tentativa de 
valorizar o jogador.
Rojas é um dos des-
taques do Racing em 
2023. Até o momento, 
o meia disputou 15 jo-
gos e marcou oito gols 
pelo time argentino.

O Fla x Flu fez on-
tem o seu 445 
jogos na história, 
sendo 161 vitó-
ria para o tima 

da Gávea, 1441 para o time 
das Laranjeiras e 141 empa-
tes, no entanto, essa será a 
primeira vez que se enfrenta-
rão pela Copa do Brasil.
O Duelo por uma vaga nas 
quartas de finais acontece-
rá hoje (16), no Maracanã  às 
21h, o jogo será transmitido 
pela sportv e Premiere para 
todo o Brasil a partir das 19h.
O Flamengo deve ter um des-
falque importantíssimo para 

o confronto de hoje contra 
o Fluminense, primeiro jogo 
das oitavas de final da Copa 
do Brasil. O atacante Pedro 
não participou do treino de 
anteontem,  no Ninho do 
Urubu, e sua presença no 
clássico é improvável. Com 
informação do site “ge”.
Pedro ainda se recupera de 
uma lesão muscular na coxa 
direita, que sofreu na vitória 
por 2 a 0 sobre o Goiás, na 
última quarta-feira (10). Na 
ocasião, o camisa 9 abriu o 
placar cobrando pênalti, aos 
10 minutos, mas sentiu logo 
em seguida e precisou ser 

substituído. Caso ele seja rela-
cionado para o jogo contra o 
Fluminense, será no sacrifício.
Quem também preocupa é 
Everton Cebolinha. Apesar 
de ter participado do treino 
e ter boas chances de ir para 
o jogo, o camisa 11 ainda 
sente dores no tornozelo es-
querdo por conta da torção 
sofrida no último sábado 
(13), na vitória por 3 a 2 so-
bre o Bahia, em Salvador.
A boa notícia para Jorge 
Sampaoli é a recuperação 
de Matheus França. O ga-
roto, que marcou um dos 
gols sobre o Bahia, está 

recuperado da panca-
da que sofreu no joelho 
e estará à disposição do 
técnico argentino.
O Fluminense tem uma bai-
xa importante: o volante 
Alexsander, jovem desta-
que da equipe, que sofreu 
um estiramento no liga-
mento colateral medial do 
joelho esquerdo. Keno, com 
uma lesão na coxa esquer-
da, também segue fora.
Ambos vêm de duas vitó-
rias pelo campeonato bra-
sileiro e estão embalados, 
o confronto promete ser 
de muitas emoções.

Copa do Brasil: Ontem teve 
Fla x Flu pelas oitavas de final


